

# "Ortodoxia", la Obra Maestra de Chesterton

Orientalista perteneciente a "los viejos clásicos", a la vez ágil y profundo, entre sistemáticas y románticas, entre docto y periodístico, de gran fuerza literaria más abundante

que en las primeras décadas de este siglo (ver Charles H. H. Hoc. El esto que en las últimas tan prodiga en un ensayismo entre difuso y académico. Si bien, es fuerte la impresión de que debemos decir por aquél entonces abundantes las luminarias del tipo de Chesterton, que hoy escasean y desaparecen.

Ortodoxia habla "un poco de todo", si bien la frontalidad de la arquería y de la paradoja no posee dulzura su poderoso belleza. En las páginas critica ciertas corrientes modernas, del materialismo al relativismo, del racionalismo al nihilismo, desde el punto de vista de la fe católica. Tensas y sotanas de estas trascendentias páginas son el mal y la normalidad, la razón y la locura, la novela y el teatro, las tradiciones y las vanguardias, la democracia y la tradición, la filosofía del cuento de hadas, lo real como lo apabullante, el optimismo y el pesimismo, el credo y el misticismo. Algunos de sus títulos: el manzana, el suicidio del pensamiento, la ética en literatura, dos tipos de heresias del cristianismo, la revolución eterna, y la novela de la ortodoxia.

Lo que más sorprende a otras alturas es que, a pesar de los noventa años transcurridos desde su publicación, los argumentos de este libro son tan actuales. Poco importa el materialismo o del excepcionismo de entonces a lo que entendemos hoy por esos términos, hay una dimensión que permanece, sin diferencias, sin embargo, las reservas, aprobaciones o críticas del

Con la presente  
reedição de  
"Ortodoxia" por el  
Fondo de Cultura

Económica, México, en  
la óptima traducción de  
Alfonso Reyes —una  
obra tantas veces  
reeditada y agotada—,  
el público lector tiene la  
nueva oportunidad de  
enfrentar el desafío  
intelectual de este gran  
ensayo, de perenne  
actualidad.

Por José Miguel Ibáñez Langlois

análisis de Chesterton conoce  
que tanto se burlar como se  
perturbar, y se irritar de hoy  
en el blanco de ayer, actualiza  
todo como en días los días en sus  
contemporaneas.

Entre la autobiografía y  
el curso de las ideas

El desabrido título de este libro obedece a una leseña ra-  
zón provocada por el autor narrar  
sus propias crónicas, y no por  
que él esté a la altura de sus  
últimos toques, nos encontramos con  
que mi hermano era el estocade-  
río de su misma personalidad.  
Un breve introducción rememora  
esta imagen que el tiempo ha  
convertido en un cliché. «A mu-  
chos años de distancia, pero la  
historia de un píjaro inglés que,  
haciendo calculate nido en su dis-  
tretorio, descubrió nada menos  
que la tumba de su hermano, que  
la herencia de que era una in-  
morada isla del norte del Sol».

Per desgracia, Chesterton no  
resolvió nunca ese proyecto na-  
rrativo, pero la parábola le sirve

ta sensación intelectual cruda,  
como el palo de la historieta,  
«por todos los grados de la es-  
cala patética, desde las fascina-  
ciones y terribles de aterrizar a  
lo desconocido, hasta la humana

moción de desembalamiento y  
par, de que ha llegado al... cató-  
olicismo apostólico y romano. Es-  
tantes vacíos sobre sus pasos  
el mordaz humorismo espiritual.  
Debe observarse que el elemen-  
to autobiográfico es mínimo, a  
diferencia —por ejemplo— de  
los Confesiones de Augusto  
del Céntimo por lo obvio, de  
Lewin, aquí tiene la palabra la  
estetividad de los sacrosana-  
grados rasgos de la memoria,  
poco siquiera un espíritu  
saber personal.

En otras palabras, esta ardo-  
rante defensa de la fe católica  
—que figura en el libro como  
un vínculo tan antiguo como  
poco— está muy lejos de los  
renovadores argumentos que  
viven en diálogos a veces ya  
muy anticuados de la cultura  
moderna. En cambio, los ar-  
gumentos de nuestro autor están  
rebozados de gresca vitalidad:

ponen toda la saboría dialecti-  
ca, todo el brillo paradoxal, to-  
da la frescura animal de una  
experiencia religiosa —y libera-  
dora— estremecida todo el tiempo  
de una explosión que  
hizo perder al lector rechazar  
hasta encontrarlo de nuevo en  
una tempestad de risas, que son también los amuletos  
de la verdad desconocida.

El método de la  
paradoja y de la ironía

En este nuevo "Padre de la  
Iglesia" —la excepción es de Al-  
fonso Reyes—, la paradoja hu-  
mánistica sobrevive al ataque  
de la ironía. El humor —que es  
la irrupción del humor en la filo-  
sofía, y de la broma en la teo-  
logía: el paso triunfal de la ironía



MERCURIO DOMINGO 07 - 05 - 1999.

57/6

## Ortodoxia", la obra maestra de Chesterton [artículo] José Miguel Ibáñez Langlois.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Ibáñez Langlois, José Miguel, 1936-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Ortodoxia", la obra maestra de Chesterton [artículo] José Miguel Ibáñez Langlois.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)